
过去 5 年，我国经济结构

不断优化调整，发展动能加快

转换，经济发展的质量效益明

显改善。一系列成就的取得，

靠的是改革开放。多位接受采

访的代表委员表示，今年恰逢

改革开放 40 周年，改革更深

化、开放更扩大，就是对这一

段光荣历程最好的纪念

“

代表委员对改革开放迈出重大步伐充满信心——

开放不止步 改革再出发
经济日报·中国经济网记者 顾 阳 曾金华
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美丽乡村不能只美丽一时
佘惠敏

改革开放越深入，经济高质量发展越
有保证。改革开放在促进中国自身发展的
同时，也为世界经济带来了重大机遇。站
在新的历史起点上，如何将改革开放推向
纵深，如何通过改革开放推动经济高质量
发展？对此，代表委员们纷纷表示，要进一
步完善体制机制，以更高水平改革开放带
来更高质量发展。

改革助力高质量发展

5年来，改革全面发力、多点突破、纵深
推进，在许多重要领域和关键环节取得了
突破性进展。与此同时，随着中国开放型
经济水平的显著提升，中国在世界经济舞
台上的作用越发重要。

“在今年的政府工作报告中，‘改革’和
‘开放’两个词出现频次非常高。”全国政协
委员、新希望集团董事长刘永好表示，作为
民营企业家，改革开放让民企获得了更多
公平发展的机会，可以说没有改革开放就
没有今天的成就。

有着同样感受的，还有全国人大代表、
深 圳 市 腾 讯 计

算机系统有
限 公 司

董 事

会主席马化腾。他在“代表通道”接受采访
时坦言，改革开放使中国发展取得了伟大
成就，自己在改革开放的窗口——深圳工
作生活了30多年，是亲历者更是受益者。

马化腾代表说，5年来我国经济增长的
质量不断提升，尤其是在互联网和科技领
域里发展更加迅猛。在全球十大互联网企
业里，中国互联网企业占了 4 席，高铁、网
购、移动支付和共享单车新“四大发明”举
世瞩目，“未来，我希望用科技创新推动改
革开放进一步发展”。

在全国政协委员、瑞华会计师事务所管
理合伙人张连起看来，改革开放不仅推动了
中国经济从总量扩张转向了结构优化，实现
了从“有没有”到“好不好”的转变，还带来了
发展理念、评价指标等一系列变化。

“随着改革开放不断向纵深推进，中国
经济的发展动力将从过去的要素驱动转向
今后的创新驱动，此举将深刻改变包括传
统制造业、金融业、服务业等在内的诸多领
域。”张连起委员说。

过去 5 年，我国经济结构不断优化调
整，发展动能加快转换，经济发展的质量效
益明显改善。一系列成就的取得，靠的是
改革开放。多位接受采访的代表委员表
示，今年恰逢改革开放 40 周年，改革更深
化、开放更扩大，就是对这一段光荣历程最
好的纪念。

“放管服”为市场添活力

以政府权力的“减法”，换回市场活力
的“加法”。5年来，党中央、国务院以“放管
服”改革为抓手，推动政府职能发生深刻转
变，市场活力和社会创造力得到了显著增
强。

“过去 5年，我国在完善政府和市场的
关系上迈出了重大步伐，对于进一步激发

市场活力、推动经济发展产生了根本性的
影响，这也是我国经济在严峻国际形势中
还能保持中高速增长的重要支撑。”全国政
协委员、中国投资有限责任公司副董事长、
总经理屠光绍表示，无论是经济社会改革
还是政府机构等改革，今后中国经济要高
质量发展，还要进一步理顺政府和市场的
关系，这既是过去 5年的最大亮点，也是今
后深化改革的最大看点。

今年的政府工作报告在“深化‘放管
服’改革”章节中提出，优化营商环境就是
解放生产力、提高竞争力，要破障碍、去烦
苛、筑坦途，为市场主体添活力，为人民群
众增便利。

全国人大代表、江苏悦达集团董事局
主席王连春表示，党中央、国务院大力推进
供给侧结构性改革和“放管服”改革，极大
地支持了实体经济的发展，“特别是在淘汰
落后产能、降低企业成本、为企业优化服务
等方面，让广大实体经济企业得到了很多
实惠。企业普遍感觉到：成本下降，企业负
担减轻了；效益上升，企业运行状况改善
了；环境变优，企业发展信心更足了”。

全国政协委员、广西财经学院校长夏
飞曾带领课题组对西部地区营商环境开展
了持续跟踪。调研发现，简政放权合力不
强、经营要素保障不强、信用体系不完善
等，是西部地区存在的一些共性问题，也是
优化营商环境亟需提高的短板。

对此，夏飞委员有针对性地开出了“药
方”：加快审批制度改革、破解经营要素供
给瓶颈、加强营商环境行政效能督察等，

“优化营商环境是一个系统工程，政府职能
转变得越到位，营商环境就越得到优化”。

以高水平开放促改革

“大开放”带来“大发展”，如何以高

水平开放推动高质量发展，成为代表委员
们热议的重要话题。

“开放把中国经济和世界经济更紧密
地融合起来，把中国的大市场和世界市
场更紧密地联系起来。不仅中国经济能
够 从 中 获 取 更 好 的 发 展 、 高 质 量 的 发
展，而且对带动世界经济发展、推动世
界经济持续增长也会产生积极作用。”全
国政协委员、中国进出口银行董事长胡
晓炼说。

她表示，改革开放步入了一个新的历
史阶段，要从抓住用好“一带一路”建设
平台、继续推进贸易便利化和自由化、促
进跨境投资等方面发力，以进一步扩大开
放来推动改革走向纵深。

“我们还要进一步加大全球化布局，
加快融入‘一带一路’相关国家的市场，
争取用我们的自主技术、自主品牌和高质
量产品去参与全球竞争，加快产业国际化
和运营全球化，真正把亨通集团打造成一
个全球化、国际化的公司。”全国人大代
表，亨通集团党委书记、董事局主席崔根
良说。

全国政协委员、中国社科院世界经济
与政治研究所所长张宇燕表示，推动形成
全面开放新格局，要处理好提高对外开放
水平与把握开放节奏之间的关系，处理好
扩大对外开放和引导共同开放之间的关
系。他说：“中国对外开放的效果是双向
的，在自身发展的同时也势必带动其他国
家的开放与增长，从而实现各国互利共
赢、包容发展，推动国际经济秩序朝着更
加公正合理的方向发展，助力人类命运共
同体的构建。”

开放不止步，改革再出发。代表委员
们表示，在新时代新起点上，要进一步解
放思想，不忘初心、继续前进，用更深层
次、更高水平、更大范围的改革开放，推
动中国经济走上高质量发展之路。

乡村振兴战略是

今年两会的热门话题，

记者听到不少代表委员谈

论这个话题，印象最深的是

全国人大代表李景玉的一句

话：“如果没有保障机制，美丽

乡村建成后只能美丽一时，不会

美丽长久。”

为什么会说出这句话？李景玉

代表是辽宁省本溪市人大常委会主

任，在县乡村都工作过，对农村问

题很了解。他说，在农村各种改革

中，问题最集中的是农村基础设施资

产的维护。比如，设在农村的垃圾

箱，因为没人管，用了不到两三年就

破破烂烂；一个村投入上百万元的秸秆气化

装置，因为没人修，有的两三年就瘫痪了。

“如果相关管理体制上的改革不加快推进，

投入多少钱都不会见长效。”李景玉代表说。

当前，我国有能力也有余力，用国家投入

重点支持农村水利、交通、通信、环保等基础

设施建设，为乡村振兴打下了坚实基础。与

此同时，这样的基建投入，仅仅靠铺开场子、

付个“首付”还远远不够。

在全面深化农村改革中，要让对农村的

投入真正发挥长远作用，就必须建立起农村

基础设施的维护和监管机制。

需要可持续发展机制的还不仅仅是农村

基础设施。农业技术的推广也存在类似问

题。李景玉代表介绍，很多农业增产增效技

术是现成的，农民却不掌握。因为只有科研

经费，没有推广经费；只有科研人才，没有

推广人才，导致很多农业科技成果都在“睡

大觉”。

要解决这个问题，同样也不能满足于“首

付”出“成果”，还要靠“月供”出“效益”。为

此，必须解决细水长流的推广经费和推广人

才问题，才能让农业科技成果真正成为农业

发展动力。

正如政府工作报告中提到的，我们要

“依靠改革创新壮大乡村发展新动能”。加大

对农村、农业、农民的各项首期投入，解决

的只是从零到一的起步问题，要真正做到从

一到无穷大的良性发展，还必须依靠改革创

新，建立起让初期投入可以持续产生效益的

监管运营机制。

美丽乡村不能只美丽一时，乡村振兴更

不能只求短平快。乡村振兴，既要接好国家

加大投入的“大礼包”，更要重视可持续发展

的制度建设，让“大礼包”真正成为福泽乡梓

的源头活水，润泽出青春常驻的美丽乡村。

“在落实‘一带一路’倡议过程
中，我们不仅要讲好‘中国故事’，使

‘一带一路’相关国家的民众看到中
国所取得的历史性成就和历史性变
革，感受到中国发展的魅力，更要讲
好‘我们的故事’，也就是古往今来
中国与‘一带一路’相关国家之间在
物质、文化和精神等层面交流的友
好故事，以及由历史人物架起的友
谊桥梁。”全国政协委员、甘肃省社
会科学院社会学所所长马东平说。

“一带一路”倡议提出要加强政
策沟通、设施联通、贸易畅通、资金
融通、民心相通，以点带面，从线到

片，逐步形成区域大合作，这一伟大构想引起了广泛共鸣。马东平委
员认为，民心相通是“一带一路”建设的社会基础和重要保障，通过民
心沟通，可增进相互了解、信任和友谊，使相关各国能取得最为广泛
的共识。

马东平委员建议，要想讲好“我们的故事”，首先应在国家及各级
社科基金立项中设立相应的研究方向，发挥智库的作用；其次要通过
文物实物展出、影视文学作品等形式传播文化故事，在此基础上形成
相关文化产业；媒体也应加大传播力度，使这些好故事在“一带一路”
相关国家民众中广为流传，深入人心。

政府工作报告指出，加强政府
自身建设，深入推进政府职能转
变，为人民提供优质高效服务。

“新时代，政府职能转变要转出新
特色，重点是以‘人民为中心’。”
全国人大代表、宁夏中卫市市长万
新恒说。

近两年来，中卫市成功引进了
港中旅、奇虎360、重庆紫光、协
鑫集团、亚马逊等知名企业。万新
恒表示，在政府职能转变中，要以

“放管服”改革作为转变政府职能
的突破口，进一步做好简政放权的

“减法”、加强监管的“加法”和优
化服务的“乘法”。

他认为，一要做“实”简政放权。深化行政审批制度改革，建立清
单管理制度，推动权力瘦身。二要做“强”综合监管。坚持突出重点
与全面覆盖相结合，强化重点行业和领域的监管，探索大数据、云计
算智慧执法模式，提高政府行政效能。三要做“精”优化服务。推进

“互联网+政务服务”，推进实体政务大厅与网上办事大厅融合发展，
通过“一窗受理、一号接听、全程公开、快递送达、网端推送”的方式，
深化商事制度改革，扎实推进“多证合一”，降低市场准入门槛和成
本，逐步达到“让群众最多跑一次”的目标。
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全国人大代表全国人大代表、、山西临汾市市长刘予强山西临汾市市长刘予强（（左左））在与山西代表团其他代表在与山西代表团其他代表

交流时表示交流时表示，，改革开放改革开放4040年来年来，，我国经济社会取得了长足我国经济社会取得了长足发展发展。。
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